

Arrêt des stations-service de gaz

MOBILITÉ Une pétition concernant la fermeture des pompes à gaz par Groupe E Celsius a été déposée la semaine dernière à la Chancellerie de l'Etat de Fribourg. La Cité de la reine Berthe ne sera pas épargnée par la décision prise par la société fribourgeoise.

PAYERNE

À la station-service Coop sur la route de Bussy, il n'y a pas que les véhicules thermiques qui viennent faire le plein. Les propriétaires de véhicules roulant au gaz naturel comprimé (GNC) et au biogaz s'y arrêtent aussi. Cependant, Groupe E Celsius a décidé de fermer la pompe à gaz de Payerne, comme celle de Granges-Paccot, à la fin de l'année. Pour faire le plein, il faudra se rendre dans le canton de Berne, à Châtel-Saint-Denis ou à Lucens, qui disposent de pompes à gaz n'appartenant pas à la société fribourgeoise. La semaine dernière, le groupe GNC-Fribourg, formé de propriétaires de véhicules roulant au gaz, a déposé une pétition avec plus de 300 signatures demandant que les stations de gaz soient maintenues jusqu'en 2030. Celle-ci est parvenue au canton, à la ville de Fribourg, ainsi qu'à Groupe E Celsius.

Solution acceptable

«Environ 300 véhicules roulent au gaz dans le canton de Fribourg. C'est vrai que c'est peu. Mais les personnes qui ont opté pour ce type de voiture pour des raisons écologiques et économiques se sentent lésées», explique Thibaut Brancourt, porte-parole du groupe GNC-Fribourg. «L'objectif de notre péti-

tion est de négocier la sortie de cette technologie d'une manière qui soit acceptable pour l'environnement et les propriétaires de voitures roulant au gaz. L'Union européenne (UE) visait l'interdiction des moteurs à combustion d'ici à 2035, le groupe GNC-Fribourg propose de continuer l'exploitation des stations de gaz au moins jusqu'en 2030.»

Actuellement, la Suisse compte plus de 140 stations-service GNC. Même si celles-ci appartiennent à des acteurs privés, le groupe GNC-Fribourg souhaiterait qu'une stratégie concernant leur réduction soit mise en place au niveau national. Selon l'Office de la circulation et de la navigation (OCN), 302 véhicules fonctionnent au gaz sur un total de près de 300 000 véhicules mis en circulation dans le canton de Fribourg. Ce chiffre comprend 238 voitures de tourisme, 46 voitures de livraison et 18 véhicules lourds.

Durée de vie des pompes

Groupe E Celsius rencontrera prochainement une délégation du groupe GNC-Fribourg. Plusieurs arguments sont avancés pour justifier sa décision. «Au vu de l'âge des deux stations, du nombre de pannes croissant et de pièces de rechange nécessaires, nous aurions dû faire des investissements conséquents afin de garantir une continuité de four-



La pompe à gaz sur la route de Bussy ne sera plus en service à la fin de l'année.

PHOTO MARTINE MACHY

niture de GNC au-delà du 31 décembre 2024», déclare la porte-parole de Groupe E, Nathalie Salamin. «La réduction de la flotte des véhicules GNC, ainsi que le développement du marché ne permettent pas de faire ces investissements. Aujourd'hui, seulement 0,1% des véhicules immatriculés dans le canton de Fribourg fonctionnent au GNC. Dans le domaine de la mobilité individuelle, le marché se développe clairement en faveur de la voiture électrique ou hybride», poursuit-elle. La porte-parole souligne aussi le fait que l'activité d'exploitation de stations GNC n'est pas un service public et que Groupe E Celsius n'a ni obligation de four-

niture de GNC, ni un monopole sur cette activité.

Quant au canton, il partage la position de Groupe E Celsius sur ce dernier point. «La fourniture de gaz pour les automobiles ne relève pas d'un service public. Il n'appartient pas au canton d'intervenir dans les décisions opérationnelles de Groupe E. Il s'agit d'une situation liée aux conditions du marché entre deux acteurs privés», explique Pierre Vaudan, porte-parole de la Direction de l'économie, de l'emploi et de la formation professionnelle. Il rappelle que la stratégie du Conseil d'Etat en matière de mobilité est de privilégier les transports publics et la mobilité douce.

Point de vue nuancé

Dans le canton de Vaud, 15 stations-service vendent du GNC contenant au minimum 20% de biogaz. Le Service des automobiles et de la navigation répertorie 755 véhicules roulant uniquement au GNC. Quant à la station-service de Lucens, elle est alimentée par le groupe Holdigaz. «Notre groupe, fournisseur de GNC et producteur de biogaz en Suisse romande reste convaincu par cette forme de mobilité, qui contribue à réduire les émissions de CO₂ de 40%, ainsi que les particules fines, néfastes pour la santé», affirme Nicole Müller, responsable de la communication chez Holdigaz. «Contrairement

aux constructeurs automobiles, plusieurs marques de camions et d'utilitaires telles qu'Iveco, Scania ou Volvo proposent toujours des modèles au GNC ou au gaz naturel liquéfié (GNL). Par exemple, les transports publics Vevey-Montreux-Chillon-Villeneuve ont récemment fait l'acquisition de véhicules roulant à 100% au biogaz.»

Au vu de la disponibilité limitée des véhicules roulant au GNC sur le marché, le volume des ventes de GNC tend aussi à diminuer. Dans ce contexte difficile, Holdigaz maintiendra en service ses stations actuelles aussi longtemps que possible.

Le plan climat vaudois 2020 rapporte que la mobilité représente plus de 40% des émissions de gaz à effet de serre (GES). Selon le Département de la jeunesse, de l'environnement et de la sécurité, pour réduire les GES de 50 à 60% d'ici à 2030, le canton privilégie une diminution de l'utilisation des énergies fossiles, dont le gaz naturel. Ce dernier n'est pas retenu comme une solution transitoire favorisant la décarbonisation du secteur de la mobilité. D'autres solutions sont envisagées comme les véhicules électriques, le biométhane, l'hydrogène et les carburants renouvelables pour les tracteurs et les poids lourds.

■ MARTINE MACHY